

# El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración:  
Comercio, 12 (Imprenta Moderna).

Propietario:  
Antonio Garjón

FRANQUEO  
CONCERTADO

## Consultorio-Clínica Operatoria

DEL DOCTOR GARCÍA CAPPA

Fundada en el año 1906.

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telf. 210.—TOLEDO

### CONSULTA

enfermedades de la vista, garganta, nariz y cirugía general, á cargo del doctor García Cappa, del Hospital de la Inocencia y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5. Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

aplica el 606 y se inyectan tuberculinas.—Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 3 á 4, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes

D. Valentín L. Ayllón y D. Fernando González.

### CONSULTA

de enfermedades de la matriz, vías urinarias, piel y sífilis, á cargo del Dr. Fernández Criado, del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos).

Todos los domingos: de 11 á 1 y de 2 á 5.

En Madrid: todos los días, de 2 á 4.

Atocha, 66, 1.º

## REALIDAD

Nada hay que aleje más al hombre de lo que constituye el lado real del prisma efectivo de la vida, que las ilusiones engañosas ó ignorancia.

Cuando los pocos años nos hacen ver de ese color de la primavera, el efectivo produce y los sentidos no apereiben las cosas en la forma real que tienen, sino con que las queremos en nuestra fantasía de adolescentes.

No comprendemos que la amargura puede existir en el corazón del que sufre, porque los pocos años todo es superficial, y las impresiones se borran con la misma facilidad que el aliento sobre la superficie de un espejo.

Sin querer prescindir de nosotros mismos, encerramos el ideal en nuestro capricho y confundimos lo malo con lo bueno, darnos cuenta de ello, porque no tenemos aún la práctica que proporciona la experiencia.

Revesimos con las galas más esplendorosas la falsía, y el halago es para nosotros un símbolo de las más puras afectaciones, cuando realmente no es otra cosa que el medio de que se valen los malvados para hacerse dueños de la voluntad de los inocentes.

El cálculo se reduce á pensar que la felicidad se encierra en tal ó cual cosa, y en alzarla ponemos todas nuestras energías, cuando nos encontramos con que nos hemos equivocado (porque la realidad nos indica), nuestra obcecación se empeña en verlo de otra manera, y nadie nos hará comprender ingenuamente el error que fué producido por la inexperiencia.

Seres inconscientes, en los primeros años, la realidad no suele ser para nosotros más que la forma circunstancial de las acciones, según que éstas produzcan sus efectos, así juzgamos, sin pensar que las causas son el caso ocasional de aquéllos, y, por consecuencia, el fundamento de la realidad de las cosas.

Cuando ya tenemos el discernimiento necesario, entonces el pensamiento nos detiene ante la contingencia de llegar á la rea-

lidad, si las consecuencias pueden tener algo de desagradable ó nos impulsa á llegar hasta el fin, si entendemos que con ello podemos recoger algunos beneficios.

En muchas ocasiones, la realidad suele ser el verdugo de los vanidosos, pues mientras la ficción ocupa el lugar en que la primera debía de estar colocada, la sociedad se engaña, juzga por las apariencias y concede favores, que después regatea, cuando se hace cargo de la situación ficticia del interesado.

Querer salirse de la realidad, supone tal grado de ignorancia como el pretender borrar de la memoria de los hombres hechos ó cosas cuyo desarrollo conocieron, con todos sus detalles y que, á posteridad, variando algo su forma, para darlas apariencias ficticias, se les pusieran de manifiesto con el único objeto de deslumbrarlos.

En las pequeñas localidades, en que todos se conocen, la realidad suele ser terrible, pues por mucho que se la quiera disfrazar aun empleando para ello las formas más agradables, cuando falta la posición social para sostener el rango, ó se pierde aquélla, por causas circunstanciales, si se trata de seguir aparentando una falsa posición, sostenida por el propel de las pretensiones para encubrir la miseria, sólo se consigue hacer el ridículo; pues como todo tiene un plazo fijo, al descubrirse el engaño, la sociedad vuelve la espalda, con desprecio, al mentecato que con el fin de engañarla, circuló como moneda corriente cuando sólo era, en realidad, una moneda falsa.

El castigo de la soberbia se halla también en la realidad porque, aun cuando los ineptos tengan aspiraciones, nunca podrán llegar á otro punto que á donde les permitan los hombres sensatos, los cuales, reconociendo el verdadero mérito, y lo que efectivamente las cosas representan, son los únicos que pueden hacerles comprender que en la sociedad, cada cual (estimando su valor) debe ocupar únicamente el lugar apropiado que por derecho propio le corresponda, sin concesiones de ninguna clase, ó que éstas puedan ocasionar un perjuicio de tercero.

CARTUJO.

No se devuelven los originales.

## Movimiento de población.

Número de defunciones y nacimientos, ocurridos en esta capital durante el próximo pasado mes de Octubre.

**Defunciones.**—Por fiebre tifoidea (tifus abdominal), 1.—Por escarlatina, 1.—Por difteria y crupt, 1.—Por grippe, 1.—Por tuberculosis pulmonar, 3.—Por cáncer y otros tumores malignos, 4.—Por meningitis simple, 1.—Por congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebral, 4.—Por enfermedades orgánicas del corazón, 4.—Por bronquitis aguda, 4.—Por bronquitis crónica, 3.—Por pneumonía, 2.—Por otras enfermedades del aparato respiratorio, 1.—Por hernias, obstrucciones intestinales, 2.—Por otras enfermedades de los riñones, de la vejiga y de sus anesos, 1.—Por debilidad senil, 2.—Por otras enfermedades, 11.—Por enfermedades desconocidas ó mal definidas 1.—Total, 47.

De las anteriores defunciones, 14 proceden de los diversos establecimientos benéficos de la ciudad.

**Nacimientos.**—Legítimos, 47.—Ilegítimos, 11.—Expósitos, 5.

Total, 63; de los cuales 28 son varones, y 35 hembras.

## AYUNTAMIENTO

### La reunión del sábado.

Como habíamos anunciado, el sábado último se celebró en nuestro Ayuntamiento la reunión de representantes de organismos, sociedades y entidades, que por la alcaldía habían sido invitadas para tomar parte en la información pública acordada en el asunto de la tariffa adicional de consumos.

Al acto, presidido por el alcalde señor Ledesma, asistieron veintiuna representaciones, menos de la mitad de las que habían sido invitadas.

Como resultado de los votos emitidos, podemos decir que trece fueron favorables para la supresión que se solicita y ocho contrarios á ella.

En cumplimiento de lo que en la reunión expresamos y ofrecimos á la vez, dejamos para el número de mañana el circunstanciado relato de lo que en sí fué la información, y la explicación del voto que en ella emitimos.

No obstante de nuestro criterio en el asunto, nuestras columnas, ya lo dijimos no hace mucho hablando de este mismo, están á disposición de cuantas personas lo consideren oportuno, sea el criterio que hayan de sustentar cual fuere.

Desde el primer momento tuvimos opinión formada, pero qui-imos oír otras más autorizadas; ya, convencidos plenamente de la no conveniencia de la

supresión, nos sirvió de verdadera satisfacción que fuese nuestra representación de las primeras en tener que emitir su voto.

Asuntos que se han de tratar el día que los señores concejales QUIERAN celebrar la sesión ordinaria de la semana:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Instancia de D. Francisco Tordera, solicitando licencia para ejecutar obras.
- 3.º Moción del Negociado 4.º, relativa á la formación del padrón de vecinos y de jurados.
- 4.º Informe de la Comisión 5.ª, sobre petición de la señora maestra de San Juan de Dios.
- 5.º Comunicación del señor inspector de primera enseñanza, pidiendo la instalación de escuelas auxiliares á la regencia de la Normal.
- 6.º Instancia de D.ª Gregoria Minaya, dueña del kiosco instalado á la salida de la puerta de Visagra, solicitando subvención.

## Ecos de la provincia.

**Quintanar, 8.**—Para el próximo domingo por la noche se anuncia la representación de *Don Juan Tenorio*, y por la tarde *León y leona* y *El porvenir del niño*, en el Teatro Garcilaso, por la compañía de aficionados que dirige el ya reputado actor Sr. Marin, y las actrices Fernanda Domínguez y Filomena Muslars, que hoy llegan de Madrid con tal objeto.

Para el mismo día anuncia su despedida la gran compañía *gimnástica-acrobática-cómica-musical y ecuestre*, que dirige D. Vicente Llorca.

Números tan diferentes y originales, sólo pueden presentarlos compañías de la importancia de ésta; la forman 24 artistas, que ejecutan los más arriesgados ejercicios; en el trapezio hacen trabajos arriesgadísimos el Sr. Rita y Miguel; en el alambre luce sus habilidades la bella Srta. Isabel, logrando muchos aplausos, á pesar de ser número más visto.

El Sr. Llorca presenta una mula y un perrito amaestrados, que demuestran una inteligencia impropia de tales animalitos, causando la admiración de todos.

Los musicales Kete-Albert son siempre muy aplaudidos, demostrando gran arte y maestría manejando diferentes y complicados aparatos musicales.

En varios intermedios cómicos, los hermanos Comos, Fil-Fil y Pepino, logran distraer al público y hacerle pasar un agradabilísimo rato, muy principalmente el pequeño artista Pepino, que, á pesar de su corta edad, tiene siempre á su alcance tal sinnúmero de ocurrencias y chistes, con la gracia que él sabe darles, que causa las delicias del público, siendo siempre aplaudidísimo.

De lo que es la compañía dan fe los enormes llenos que siempre tienen.—*El Corresponsal*, I. GULLÓN.

## SUCESOS EN LA PROVINCIA

### Un pueblo amotinado.

Partes recibidos en el Gobierno civil de la Comandancia del puesto de la Guardia civil de Velada, dan cuenta de haberse amotinado aquel vecindario.

Por las sucintas noticias que del hecho se tienen, únicamente se deduce que el origen del desorden público en el pueblo de Velada, es el de no hallarse con-

forme con el nombramiento de secretario interino hecho por el Ayuntamiento en favor de D. Donato Lucio Ballesteros, contra el cual, el pacífico vecindario, se amotinó en la tarde del sábado último.

Según versiones particulares que del suceso llegan hasta nosotros, revelan que todo es debido á intrigas políticas y de puro orden caciquil, tan reinante, por desgracia, en nuestra provincia.

Aun cuando la Benemérita de aquel puesto ha intervenido desde los primeros momentos del desorden y á sus plausibles medidas, éste no ha determinado desgracias personales, el pueblo continúa amotinado y sin acudir al trabajo, por lo que la primera autoridad de la provincia ha ordenado que con toda urgencia se reconcentren en el mencionado pueblo fuerzas de la Benemérita, con el fin de que el orden sea restablecido en su totalidad.

### Reyerta en un baile.

Como día festivo, ayer tarde, varios mozos del pueblo de Casar de Escalona, organizaron un baile en la plaza vieja de aquel pueblo.

La fiesta comenzó en medio de la más franca alegría, pero, rivalidades del amor, y acaso exceso de bebida, determinó el que el orden y entusiasmo fuera convertido en desorden y algarada, terminando la fiesta, como las crónicas dicen que terminó aquel célebre rosario de la Aurora.

Tal fué el escándalo, que el baile se suspendió; las muchachas á paso agigantado se apresuraron á abandonar la plaza y en ella los mozos formaron un verdadero campo de batalla; las piedras y los palos estuvieron á la orden del día, resultando herido Gregorio Hernández Torres, de una pedrada en la frente, que le produjo una lesión de gravedad en la parte superior de la ceja del ojo derecho con hundimiento del cráneo.

Como supuestos autores del hecho, han sido detenidos los vecinos del Casar, Eusebio Sánchez Fernández y Mariano Alía Bermúdez, á quienes la Guardia civil del puesto de Santa Olalla, ha ocupado dos armas de fuego, que para nada jugaron en la reyerta que dejamos relatada.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado de instrucción de Escalona, que instruye las oportunas diligencias sumariales.

## Espectáculos.

### Teatro de Rojas.

*La escuela de las princesas* fué puesta en escena el sábado último en este teatro, valiéndose un nuevo triunfo á la compañía Montijano.

Alguien ha dicho que no es obra para Toledo, y eso el humilde cronista no puede menos de rechazarlo respetuosa pero enérgicamente.

Una inmensa mayoría ignoramos, ciertamente, la vida íntima palaciega, pero de análoga carencia de conocimientos adolecemos respecto á la vida íntima religiosa de los conventos; y, sin embargo, admiramos y aplaudimos calurosamente las escenas representativas de la vida real de los solitarios claustros y las agostadas mujeres que se recluyen voluntarias en una prisión eterna á purgar un pecado, un delito, que ellas no cometieron, el de nuestros primeros padres!

Equivocadas como más serán estas apreciaciones, pero entiendo que *La escuela de las princesas* no tiende á desarrollar una habilidosa trama que ha de determinar un desenlace concreto y efectista; no, mi humilde

opinión no está de esa parte; igual que *Canción de cuna* nos retrata, exterioriza la vida íntima, las costumbres en todos sus aspectos y manifestaciones de un convento; *La escuela de las princesas* nos brinda al detalle la de las grandezas palaciegas.

Pero ¡cómo nos pinta este cuadro su autor! ¡Con qué sublimidad intelectual desliza las escenas! ¡De qué hábil filosofía están preñados todos los párrafos del libro!

Estas circunstancias no desvían en nada la excelente obra de nuestra escena toledana; esta obra, si es para Toledo, como es para todos los pueblos que se precien de civilizados, y todo esto, prescindiendo de hacer resaltar la serie de chispazos satíricos de que el libro está saturado y la magnífica interpretación que obtuvo por parte de los artistas.

La primera sección de la tarde del domingo, como todas las que se celebran ante una esplendidez como la que ayer nos ofreció la naturaleza, resultó escasa de público, y en ellas se lucieron las habilidades escénicas de los principales artistas de la compañía, pareciéndonos más inteligente y más simpática la Sra. Medina, á pesar de su inopinada indisposición.

Es esta una artista de las que poco han distinguido mis aplausos, porque con tan reducido espacio siempre lo consumo en las primeras partes, sin tener en cuenta que su valor de buena artista la eleva á aquella categoría muy honrosamente.

La comedia de Estremera, *La cuerda floja*, la hemos aplaudido tantas veces los toledanos que no merece ocuparnos de ella; fue hasta el recurso de los aficionados infinitas de veces.

En *Canción de cuna* se exhibió el decorado propiedad de la *Juventud Tipográfica* «Los Veinte», que recientemente estrenó esta sociedad, y ha cedido desinteresadamente á la empresa para las representaciones que durante esta temporada lleve á cabo.

La obra es harto conocida y aplaudida en Toledo; los intérpretes hicieron un conjunto admirable, tan admirable como el que sabemos cuando Rodrigo Vigo la estrenó. Los efectos de colocación, situación y detalles reflejaron que obedecían á una dirección exquisita que previamente había obrado con conocimiento de causa, como debe proceder un verdadero director.

La Sra. Valdemoro encajó divinamente en el papel de *Sor Juana de la Cruz*; ¿en qué papel no encajará tan bonita é inteligente artista? La Srta. Montijano dijo su papel de *Teresa* muy bien; la *Priora*, representada por la Sra. Ríos, dando buen ejemplo á sus bordinadas; la Srta. Lara, en su papel de *Vicaria*, cumplió con lo suyo, si bien olvidándose en algunos momentos de su carácter severo é imperativo, la frase seca y decisiva en todas sus manifestaciones que la obra exige.

La *Maestra de novicias* nos la sirvió la señora Núñez á gusto de Martínez Sierra; á la Sra. Medina le estuvo encomendado el papel de *Sor Marcela*, del que hizo verdaderas escenas granas, en lo que cabe hacer en un papel de humilde novicia, que le agrada todo menos el convento en donde ha de acabarse su vida. Muy bien en sus respectivos papeles estuvieron la Srta. Muñoz y las Sras. Sanz y Delos.

*El médico*, basta con decir que corrió con su desempeño el Sr. Montijano, y *El poeta* Sr. Montijano (hijo), recitó los versos muy acertadamente; aunque quedó dentro del convento antes de terminar, debido indudablemente á una mala interpretación entre el apuntador y la maquinaria, pues se levantó el telón antes de tiempo.

El Sr. Lozano, en su papel de *Antonio*, estuvo muy apagado, decaído de ánimo; más bien abatimiento que alegría pareció reflejar ante un papel que debe ser todo arrogancia juvenil, entusiasmo, emoción satisfactoria, desenvoltura de palabras y *angel* para captarse más firmemente el cariño y simpatía de las Hermanas en el instante de darse á conocer á las poseedoras del tesoro que breves momentos después ha de poseer. Notamos muchos algunas innovaciones

en pequeños detalles de la obra, y el papel de *Hermana Inés*, repartido entre la *Tornera* y otras, pues esta figura no apareció en escena. Pero como decimos antes, el conjunto fué admirable, notándose una concienzuda dirección.

*Francfort*, juguete cómico es este de don Vital Aza, muy celebrado y que también ha sido muchas veces en Toledo aplaudido, pero con respecto á la interpretación no desmereció la de ayer á cuantas tuvimos el gusto de presenciar. Estuvieron los artistas de la compañía Montijano muy afortunados en la última sección de tarde.

Hermosa comedia dramática es *El Abuelo* hermoso papel el del protagonista.

No hacemos apenas mención de la labor del Sr. Montijano en el desempeño de otros respectivos papeles, porque consideramos que, después de lo que tan veterano actor haya oído en el largo transcurso de su carrera artística, poco valor han de tener nuestras frases laudatorias, pero en la obra de anoche, exceptuando las Sras. Valdemoro y Medina y Srta. Montijano, que ayudaron muy honrosamente la labor del *viejo*, todos los demás personajes se reducen á pequeños detalles necesarios para urdir la trama, pero muy secundarios; sólo el Sr. Montijano fué héroe de los cinco actos que anoche se representaron en nuestro teatro principal; más no se puede esperar de un artista, fué á mi juicio la más y mayor talentada labor de artista. Momentos había que dudábamos cómo ser humano pudiera someterse á contracciones tan bruscas, de la amargura más honrada por recuerdos y presentes que le rodean, instantáneamente se trocaba en el hombre más enérgico y altanero, impulsado por la indignación á deseadas y rencorosas venganzas; de la fatiga y aplanamiento más decantados á la energía más juvenil y vigorosa, el altanero y más dominante señor, al más amilde y compasivo servidor.

Por muchos y muy ruidosos triunfos que ante el Sr. Montijano en su vida artística, de anoche es de los que se anotan en las primeras páginas del voluminoso ejemplar. Para el martes se anuncia el estreno de comedia en dos actos, original de los hermanos Quinteros, titulada *Puebla de las mujeres*.

Palacio de Proyecciones  
en el paseo del Miradero.

Con grandes entradas en el cine de referencia, tuvieron lugar las secciones que oportunamente se anunciaron para los días 9 y 10.

Las películas que se exhibieron fueron aplaudidísimas y muy del agrado de la concurrencia que llenaba el salón.

«El águila y la paloma», preciosa película de 1.500 metros, ha sido una de las que más aprobación han tenido en los principales cines de Madrid, y el exhibirla en el del Miradero, demuestra una vez más los sacrificios que la empresa viene realizando para que el público de Toledo disfrute de tan filialto espectáculo.

Para el próximo sábado y domingo presentaránse magníficos y atrayentes programas.

Apuntes bibliográficos.

Las Ocurrências.

Revista muy ilustrada es este semanario. Magníficas informaciones de actualidad publica en su último número, descollando una manera especial la arrogante figura del general Savof, generalísimo del ejército búlgaro, á quien los ingleses han dado el nombre de «El Napoleón del siglo».

Esta figura, que como un ser fantástico ha surgido altanero entre los cañones Shneider y las bayonetas búlgaras, ha de legar á la historia universal un hombre brillante, honra y prez de su país.

Siguen en posteriores páginas los retratos del Sr. D. Benito Murcia, arzobispo de Burgos, fallecido en la pasada semana, y del obispo de Plasencia, D. Francisco Ja-

rrín, muerto el lunes pasado.—Sangrienta contienda entre autoridades en Sober (Galicia).—Desastre espantoso de las tropas turcas. Los búlgaros á las puertas de Constantinopla.—Carrera pedestre en Barcelona y otras informaciones de gran interés.

VISITA HONROSA

El sabio académico de la Real de la historia, D. Adolfo Herrera, pasó el día de ayer en Toledo.

El objeto de su visita no fué otro sino el de adquirir noticias de los coleccionistas de monedas, de esta ciudad, relativas á *duros toledanos*, que son escasos y corresponden á las épocas de reyes católicos y fines de la casa de Austria; noticias que intercalará en la obra que tiene en publicación y que irá profusamente ilustrada.

De algún duro no toledano, pero español, desconocido para la mayor parte de los coleccionistas, tomó especial nota nuestro visitante en casa de nuestro querido amigo D. Juan Moraleda, por ser el único que en Toledo los posee.

NOTICIAS

El día 3 del actual se celebraron en Madrid, en la iglesia de San Joaquín, los esponsales del joven Dr. D. Dionisio Sánchez-Torija S. Pinedo Rocaberti de Roca, con la bella y distinguida Srta. Rita Lis de Ros, natural del Tomelloso. Terminada la ceremonia se dirigió la comitiva al Palace-Hotel, en donde les fué servido un espléndido lunch; los novios recibieron muchas felicitaciones, saliendo en automóvil para sus posesiones de Navablanca, desde donde regresarán á Quintanar de la Orden para instalarse definitivamente. Feliz viaje y eterna luna de miel deseamos á la feliz pareja.

Por real orden circular del Ministerio de la Guerra, fecha 7 del actual, se prorroga hasta el 30 del corriente el ingreso del primer plazo de la cuota militar para poder optar á los beneficios que señala el art. 278 de la vigente Ley de Reclutamiento.

Mañana 12, predicará en el ejercicio de las benditas ánimas, en San Juan Bautista, el reverendo padre Alfonso Torres, de la Compañía de Jesús, venido de Madrid para este objeto.

Burlete para las puertas y ventanas, en casa de **Garijo**, Zocodover, 10.

Por real orden del Ministerio de la Guerra, fecha 31 de Octubre último, se declara pensionada la cruz de 1.ª clase del mérito militar blanca y pasador del profesorado de que se halla en posesión el capitán de Infantería D. Vicente Sist Rebollo, que desempeñó el destino de profesor en la Academia de Infantería.

Ayer se hicieron las pruebas generales de la maquinaria que comprende todo el complicado y bonito mecanismo del lavadero mecánico que ha instalado nuestro querido y particular amigo D. Jesús Carrillo en la calle del Locum.

Tanto nuestro amigo, como el ilustrado técnico que ha dirigido la instalación y montaje, D. Ignacio Jiménez Rodalss, nos dieron una detallada explicación del modo y ventajas del funcionamiento de la nueva industria, que nos convencieron de la bondad y utilidad del procedimiento, tanto bajo el aspecto económico y conveniente, cuanto en el higiénico.

Como la inauguración oficial será seguramente el domingo próximo, y á ella tenemos entendido piensa su dueño invitar á las principales representaciones oficiales é infinidad de particulares, oportunamente informaremos de dicho acto, y daremos algunos

detalles referentes á esta nueva industria toledana, que, como todas cuantas se implanten, á más de verlo con agrado por el progreso que para la capital represente, las daremos á conocer públicamente para satisfacción de los toledanos y de los interesados.

Muy en breve daremos nuevamente á conocer á nuestros lectores la lista de los jornales invertidos en obras por cuenta del Ayuntamiento (¿?).

Anoche, sobre las once y media, los que transitábamos por una de nuestras más céntricas calles, oímos que de una casa particular, frecuentada á diario por personas conocidísimas, se increpaba duramente á dos de aquéllas y, especialmente á una, se decían estas palabras, que pudimos oír claramente:

«Salga Ud. inmediatamente de esta casa, D. Fulano, y no vuelva á pisar en ella, su proceder ha sido muy incorrecto, caballero... debió respetar el sitio donde se hallaba; salgan, salgan inmediatamente los dos; si la tolerancia de mi esposo ha dado lugar á su insolente altercado, yo, sin faltar al respeto que á mi esposo debo, les mando salgan de mi casa y no vuelvan más á ella.»

Los personajes salieron en dirección distinta, y cada uno se perdió entre las diferentes callejuelas que desembocan en una de nuestras más céntricas é importantes calles.

Esto vimos y oímos, y esto contamos al lector, en cumplimiento de nuestro deber.

Carmen Arcega

PROFESORA EN PARTOS

Cuesta del Águila, núm. 15.

En la tarde de hoy, y en ocasión en que el comandante de Infantería D. Carlos Guerra bajaba con dirección á la Vega, montado en su caballo, al pasar por el comienzo de la calle de Venancio González, tuvo la desgracia de que el animal se resvalara, cayendo á tierra con el jinete.

Aun cuando la caída mencionada no ha dejado de ser aparatosa, afortunadamente no ha pasado más que del consiguiente sobresalto, por lo que muy de veras felicitamos al Sr. Guerra.

Señor alcalde: conviene que su señoría se entere de que los ganados van á dar fin del arbolado si no se pone remedio al abuso, tanto en la Vega Baja como en el paseo paralelo al de Merchán.

En este último, sería muy bonito y conveniente se hiciese una nutrida plantación de árboles que en pocos años dejasen tan hermosa como extensa explanada convertida en cómoda arboleda.

Contando, claro está, con que se rodease durante los primeros años con espesa y bien colocada alambrada todo alrededor para impedir la entrada á toda clase de ganados, que en la actualidad, como decíamos, lo tienen todo destrozado.

REGISTRO CIVIL.—Día 11.—Defunciones: Paula Pérez Robledo, de veintiséis años de edad.

Nacimientos: Martín Roberto Bayade Sánchez y Teodora González Martín.

Elixir Vida Estomacal del Dr. Sacristán.

La preparación más moderna; la última palabra de la ciencia para curar el estómago é intestinos.

Ensayado en la mayoría de los hospitales y recetado por los médicos más eminentes.

Tónico. Sedante. Antigastrálgico y Digestivo.

PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

á 3,50 botella.

**Defensas fluviales,**  
 corrección de torrentes, desviación de cauces, etc., etc.  
**SISTEMA PATENTADO**

**A. Bianchini y C.ª**  
 INGENIEROS (S. EN C.)  
 Bruch, 8, Barcelona.

Informes:  
 Elias J. Castellanos, Instituto, 9, Toledo.

Hojas declaratorias de cédulas personales á 2 pesetas el 100 en la imprenta de este diario.

**¡Sres. Comerciantes!**

¿Abonarían ustedes quince céntimos diarios á uno que tomase nota en forma inalterable de todas las cantidades que ingresan en su cajón, del dependiente que las ingresó, que además de tenerlas detalladas las tuviera siempre totalizadas (para en cualquier momento ustedes puedan ver la cantidad exacta que debe haber en el cajón), diera á cada cliente un recibo con el importe exacto de su compra, con el número de orden, fecha, razón social, prima regalo (para estimularle á que vuelva) ó anuncio de algún nuevo artículo, y que á cada anotación tocase un timbre y la expusiera á todos los que estén en su establecimiento?

Pues esto lo obtendréis con la **Registradora National** modelo 647.

**DEMOSTRACIÓN:**

Costo de la Registradora.	
Precio: pesetas.....	800,00
Valor á los 10 años.....	300,00
Coste neto en los 10 años..	500,00
> al año.....	50,00
> al mes.....	4,17
> al día.....	15 cénts.

Para más detalles á Madrid: Preciados, 11, **Cajas Registradoras**, ó á su agente I. Ferrero, La Mata (Toledo).

**Claudio Alvarez Uceda**

Agente de Negocios y Apoderado de clases pasivas  
 ofrece á sus numerosos amigos su nuevo domicilio, Vicario, 5.

**Red Telefónica de Toledo**

**ADMINISTRACIÓN**

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en pequeñas poblaciones, que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La **Red Telefónica de Toledo**, ya veterana por sus años de servicio, es sin duda la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas de cuota mensual, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: conferencias urbanas, conferencias interurbanas, telegramas, telefonemas, sin contar los excelentes servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual de sus asuntos ó negocios.

Creemos no haya red en España que resulte tan barata.

**“MERCEDES”**

**Modista de sombreros**

es encargada de la casa Múgica, de San Sebastián, y de Madame Urma, de Madrid. Reforma toda clase de sombreros Castor, terciopelo y paja. Arregla, riza y tiñe plumas.—Avisos: Comercio, 70 y 72, Toledo.

**FINCA URBANA**

Se enajena la situada en esta población y su calle de la Merced, núm. 19.

El que quiera enterarse del precio y condiciones, puede hacerlo, de nueve á doce de la mañana, en el despacho del procurador D. León López y López, San Ginés, 14, que por los dueños de dicho inmueble está encargado de la venta.

Toledo 7 de Noviembre de 1912.

**Clinica Médica**

**Dr. Teodomiro Herrera Barroso**  
 con título profesional de varias facultades

establecido en MADRID

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades de los aparatos respiratorios, nerviosos y de la piel, por los más modernos procedimientos.

**Radioterapia.**—Las estadísticas comprueban constantemente los éxitos obtenidos con el empleo del RADIO en las siguientes enfermedades:

Reumatismo muscular y articular, gota, neuralgias y ciática; afecciones en los órganos respiratorios, bronquitis agudas y crónicas; laringitis, afonías, etc.; enfermedades de la piel.—Horas de consulta: De 10 á 12 y de 2 á 6; en el **Hotel París**, desde el 31 de Octubre.

**¡NO MÁS SABAÑONES!**

Se evitan siempre usando el infalible

**“BALSAMO TROPICAL”**

del Dr. Cuerda

y si ya estuvieren ulcerados, los cicatriza rápidamente. Desde la primera aplicación cesa el picar, que tanto molesta. *No fiaros de tópicos, cremas y líquidos (todos remedios secretos), que no sirven para nada, y pedid en farmacias y droguerías “BALSAMO TROPICAL”.*

Frasco con instrucciones, 60 céntimos.

Droguería de J. González y Hermano,  
 Garcilaso de la Vega, 1.

**Estudios generales del Bachillerato**

Santa Leocadia, 4, Toledo

Lecciones particulares de preparación y repaso para las asignaturas que comprende el estudio completo del grado de Bachiller, á cargo de D. Francisco Romeo Aparicio y D. Luis L. Baena y Varadé, Profesores Ayudantes de las Secciones de Ciencias y Letras, respectivamente, en el Instituto general y Técnico de esta capital.

Preparación especial de Matemáticas y Francés.

Se facilita á las familias y encargados de los escolares residentes fuera de Toledo, medio adecuado de alojamiento para éstos, en condiciones ventajosísimas de economía y atención, y bajo la vigilancia de los mencionados Profesores; expidiéndose semanalmente partes de aplicación y conducta.

Matrícula: de 3 á 6 de la tarde.—Honorarios módicos.

**DEHESA**

Se arrienda á pasto y labor la denominada **La Portusa**, de 1.200 fanegas de cabida, de las cuales hay unas 200 de regadío.

Informará D. Manuel Pérez, bajada á Barrionuevo, 4, Toledo.

**Se venden dos casas**

una en la plaza de Valdecaleros, núm. 9 y otra en la calle de Gilitos, núm. 22

Para tratar con su dueño, D. Manuel Conde, Merced, 7.

**Faustino Vega**

**RESTAURANT**

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201  
**TOLEDO**

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

**HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT**

**ALCAZAR, 7.—TOLEDO**

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

**GUILLELMO LÓPEZ**

Importantes reformas en el Comedor y mobiliario de los cuartos.

**DESPACHO DE LECHE**

de cabras en la Carnicería de Mariano Rojas, Martín-Gamero, 11; se vende á 0,40 ptas. el litro y á 0,20 ptas. el medio ídem.